
! ! ! !“没想到主流题材也能这么好看。”
这本是一句夸赞之语，但全国人大代表、

上海广播电视台、上海文化广播影视集团有
限公司东方卫视中心主持人曹可凡却听出了
弦外之音。

曹可凡认为，这固然说明如今一些主旋
律作品在守正创新上取得了成功，却也暴露
出不少作品在媒体融合推广、舆情把握方面
比较薄弱，导致市场上存在“主旋律没有收视
率”的认识误区。

今年全国两会上，曹可凡带来一份建议，
呼吁国家主管部门牵头，寻求多方合力，推动
电视文艺主流创作的均衡发展。

模式和选题创新
主流题材也很好看

“近年来，一批优质精品节目和剧集火爆
荧屏，尤其是那些实现模式和选题创新的部

分节目，率先取得社会认可。”
曹可凡认为，诸如中央广播电视总台打

造的《国家宝藏》《经典咏流传》等创新节目，
上海广播电视台的思想政论节目《这就是中
国》、纪实寻访节目《闪亮的名字》等，还有献
礼改革开放四十周年的《大江大河》等剧集，
通过鲜活的电视艺术手段，宣扬社会主义核
心价值观，深入挖掘中华文化基因，成功引发
群众的兴趣，也实现了中国声音在国际平台
上的广泛传播。

不怪观众误读
只因创作还有问题

不过，在曹可凡看来，一些观众之所以会
认为“主流题材不好看”，说明在取得可喜成
绩的同时，电视文艺的主流创作客观上也存
在亟需解决的问题。
比如发展不均衡。曹可凡发现，目前弘扬

主流舆论的电视文艺作品的研发主力，仅是央
视及排名比较靠前的上星卫视和视频平台。
这让节目的整体数量十分有限；再加上缺乏系

统的梳理和交流，部分地区虽有值得深挖的好
素材，却因创作能力不足而未能及时呈现。

另一个原因是电视节目前期研发的扶持
体系还未健全。一档节目的播出效果，国际通
行的手段是鼓励节目推出先导片、试播片，及时
跟踪观众反响，这都需要前期投入大量资金。
此外，有的作品市场推广机制不够完善，相

关领域的人才培养体系尚未健全也是重要原因。

提出四点建议
让主旋律飞入百姓家
如何进一步完善机制体制，让电视文艺

的主流创作既有高站位、高视野，也能飞入寻
常百姓家，不断践行社会主义核心价值观？曹
可凡提出四点建议———

首先，在选题策划方面，可由国家广播电
视总局等主管部门牵头，提前规划布局，不断
提升选题策划能力；对于重点节目和剧集，各
地广电主管部门也应积极跟踪，提供支持和
保障。同时，积极展开各地区媒体集团的创作
交流互动；探索央视和卫视频道的优质节目

的二次展播，实现节目资源的再利用。
其次，完善电视文艺主流创作的前期孵

化机制。在剧集方面，加强重点选题的策划与
研发，通过专业的评审机制，助力作品提质升
级。在节目方面，针对试播片、先导片的创作，
设立专项扶持基金；鼓励央视和卫视及网络
平台在版面编排上开辟“试播节目带”，丰富
观众调研手段；推动国家级剧本库、节目模式
库的设立，助力主流舆论的海外输出。

第三，加强电视队伍的人才培养，各级主
管部门应定期举行创作学习班，组织电视创
作人才广泛交流、共同学习；加大对广电系统
人才培养的资金扶持，加大对杰出人才的鼓
励和嘉奖；打通新人的成长通道，尤其是注重
剪辑、舞美、音响等不同工种的人才培养。

第四，拓宽电视文艺主流创作的宣传推
广渠道。打通全媒体矩阵通道，让优秀作品实
现多样态、多终端、立体式、全覆盖传播；注重
电视文艺的主流创作进校园、下基层，通过点
映会、座谈会等丰富的手段，服务群众的文化
生活。 特派记者 潘高峰

曹可凡代表就选题策划!孵化机制!人才培养!宣传推广建言"""

让主旋律电视文艺飞入百姓家

! ! ! !复兴号高铁一路疾驰，载着期待与责任
开往春天的北京。昨天，在沪全国人大代表
从上海出发，赴京参加十三届全国人大二次
会议。车窗外，沿途风景变换、绿意萌发，车
厢内，代表们细语交流、热情互动。

昨天凌晨，科创板开闸，证监会发布主
要制度规则成为关注热点。从事“资本市场
看门人”注册会计行业的朱建弟代表，认为
政策落地后有一系列“突破性创新”，他此行
也准备了关于科创板、减税降费相关议案和
建议。“作为一块试验田，科创板发展过程中
还需各方支持，要以包容的态度迎接这项挑
战和变革。”
长三角区域一体化发展这一国家战略，

成为今年代表们的建议“关键词”。邵志清代
表聚焦长三角营商环境一体化，希望长三角
区域在要素对接、准入条件、市场监管等方面
加强一体化，利用上海金融中心地位深化三
省一市产业的联动发展。丁光宏代表提出加
快建立长三角产业发展基金，王伟、刘艳代表
关注长三角区域养老产业、医联体发展……
大家晒建议，聊发展，现场开启“头脑风暴”。
“会展人”章伟民代表最关心的，无疑是

第二届中国国际进口博览会，出发前还在做
最后调研。他认为，首届进博会的一系列好
的做法可以制度化，好的措施可以常态化。
“进博会不仅要年年办下去，而且要越办越
好，希望在海关、检验检疫方面进一步优化，
引进更多国际资本、国际企业，放大进博会
的溢出和带动效应。”

廖昌永代表关注中国文化的传承与传
播，如何讲好中国故事，如何推动中国音乐
走向世界。“古典的东方美值得我们骄傲，但
在国际上的声音并不十分响亮，应该加强推
广与传播。我对中国古典音乐的市场和前景
非常有信心，希望更多人来了解和喜爱我们
从未断流、传承有序的文化。”
“小巷总理”朱国萍代表聚焦民生痛点，

“网红食品”安全隐患频现，如何保障舌尖上
的安全？快递外卖骑手“横冲直撞”，怎样强
化交通安全管理？老年人“痴迷”购买保健
品，谁来整治背后乱象骗局？“民生无小事，
我们来自基层的代表就要为百姓‘代言’。出
门前还有居民嘱咐我，要把大家的心里话带
到北京。”
特派记者 范洁 毛丽君（本报北京今日电）

有期待有责任 话民生谈建议

! ! ! !“现在，一种流感疫苗只能针对一种流
感类型。但是正在试制的流感疫苗，将可以
针对全部的流感类型。预计在几年内就可
以进入到临床应用。”全国政协委员、上海
公共卫生临床中心主任、复旦大学附属中
山医院副院长朱同玉赴京之前的介绍，引
发了其他政协委员的关注，大家纷纷向朱

同玉委员咨询。
朱同玉委员表示：“虽然这两年关于疫

苗问题的报道很多，但对疫苗还是要有科学
态度，毕竟疫苗还是预防疾病最有效的手段
之一。”图为昨天朱同玉委员!右二"同几位

医卫界#教育界委员交流

特派记者 张龙 方翔 江跃中 摄影报道

! ! ! ! !月 "日上午，在沪全国政协委员集中启
程赴京，出席即将召开的全国政协十三届二次
会议。昨天上午，委员们在出发之前，还在相互
交流着观点，并精心打磨着自己的提案。

中国民主促进会上海市委员会专职副主
席胡卫委员，今年准备了多个提案带上两会。
“长三角地区要实现更高质量一体化发展，高
速公路省界收费站能不能取消呢？”胡卫委员
对此做了扎实的调研。据他了解，沪苏之间省
界收费站共有 #个，沪浙之间有 $个，苏浙之
间有 !个，“有关部门要加强业务统筹和指导，
解决好货车通行费计费方式、收费标准、优惠
政策等，为取消省界收费站扫平障碍。”

上海建工集团股份有限公司副总工程师
王美华关注长三角环保一体化发展，“像我所
在的上海建工，在污水和垃圾处理、土壤修复、
海绵城市建设等环保服务领域取得了积极成
效。准备提案之前，我走访了许多企业，觉得在
建设美丽中国的过程中，长三角的企业有能

力、更有责任积极参与生态环境治理。”
科创板的“出炉”，让德勤中国副主席蒋颖

委员被媒体“包围”。蒋颖认为：“科创板将有利于
优质科技创新企业充分利用资本市场做大做强，
有利于激发资本投入孵化更多科技创新企业，有
利于吸引更多增量资金进场交易，有利于发挥市
场价值发现功能，在今年的两会上，这也会成为
我关注的焦点之一。”
“奥数本身并不是一个坏事情。如果所有

的人都跑去学奥数，那肯定是不太适合的。”上
海市教委副主任倪闽景委员，非常关注建立一
个更综合的教育评价体系。在他看来，这不仅需
要相关的技术准备，也需要社会的思想认同。
与去年相比，今年的在沪全国政协委员有

不少“新面孔”。前短道速滑选手、冬奥会中国
首金获得者杨扬就是其中的一位。由于她的加
入，在沪全国政协委员中的体育界委员增至 !

人。据悉，今年上海体育界委员将联名提交一
份提案。 特派记者 方翔 江跃中

关注国计民生 精心打磨提案
在沪全国政协委员集中启程赴京侧记

覆盖全部流感类型疫苗很快将面世
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! 昨天，在沪全国人大代表从上海出发，赴京参加十三届全国人大二次会议。出发前，
代表们热切交流，满怀期待。

图为朱建弟代表接受媒体关于科创板的采访 特派记者 刘歆 摄影报道
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在沪全国人大代表赴京参会侧记


